
 

 

Рекомендации по формированию доверительных отношений с 

подростком 

 

Доверительные отношения – это тип отношений между людьми, 

характеризующиеся взаимной верой друг в друга, взаимную искренность, 

честность  и порядочность. Доверительные всегда носят обоюдный 

характер.  Доверительные отношения – это гарантия безопасности.  

 

Что предпринять, чтобы достичь доверительных отношений с 

подростком? 

1. Показывайте подростку, что его внутренний мир очень важен для вас.  

2. Проявляйте заинтересованность к тому, чем «живет» ваш ребенок 

(интересы, хобби, мысли). Выслушивайте вашего ребенка каждый раз, 

когда он говорит о своих переживаниях, не отмахивайтесь от него.  

3. Делитесь своими чувствами и переживаниями.  

4. Нельзя высмеивать, осуждать то, что для подростка является важным и 

сокровенным, особенно если он сам поделился с вами.  

5. Не предавайте огласке все, чем поделился с вами подросток в личной 

беседе.  

6. Не устраивайте допросов подростку.  

7. Держите своё слово.  

 

Конечно, чтобы так строить отношения с подростком, необходимо 

заслужить его доверия, доказать, что ты можешь быть не только родителем, 

но и верным другом, в противном случае все Ваши действия будут 

восприняты им неадекватно, и это только усугубит Ваше положение. 

 

Рекомендации родителям по формированию доверительных отношений 

с детьми. 

1. Создайте серую нейтральную зону.  

Подростку свойственна оппозиционность: он будет делать вам всё наперекор, 

испытывая вас на прочность и исследуя границы допустимого. Задача родителей 

в этот период — соблюсти баланс между запретами  

2. Уважайте пространство подростка.  

Стремление к одиночеству — ещё одна особенность переходного возраста. Даже 

изоляция. Подросток впервые остро выделяет себя из окружающего мира и 

осознаёт свою отдельность. Это означает, в числе прочего потребность в 

отдельном пространстве, в идеале в собственной комнате, чтобы побыть одному. 

Многие родители, понимая эту необходимость, интуитивно решают эту 



 

 

проблему исходя из возможностей семьи, однако забывают поддерживать идею 

личного пространства в мелочах. Например, не стучат в дверь комнаты 

подростка, диктуют, какие плакаты можно вешать, а какие нет, и так далее. Но 

ребёнок вырос и стал отдельной личностью, поэтому, если вы готовы выделить 

ему персональную территорию, её границы надо уважать. Разрешать ребёнку 

разводить в его комнате костёр не стоит, но стучать в дверь — обязательно, 

если, конечно, вы хотите, чтобы он стучал, заходя к вам. Возможно, чтобы 

доверительно поговорить. 

3. Уважайте чувства подростка. 

Говоря об уважении к пространству подростка, не стоит забывать о его чувствах. 

В переходном возрасте ребёнок обладает острой чувствительностью к 

сторонним оценкам. Представьте, как сын приходит и говорит, что влюбился. 

Отнесётесь ли вы к этому серьёзно? А надо! Это чувство, и оно не лучше и не 

хуже вашего. Неразделённая любовь у подростков болит не меньше, чем у 

взрослых, а разделённая — наполняет душу радостью и в 40, и в 50, и в 89. 

Хотите доверительного разговора, когда ребёнок станет взрослым? Начинайте 

разговаривать с ним в двенадцать. 

4. Для ласки нужно настроение.  

Потребность в ласке у подростка почти так же сильна, как и у ребёнка младшего 

возраста. Маленькие дети всегда подходят «погладиться» сами. От подростка вы 

этого не дождётесь, хотя он также в этом нуждается. Получать ласку — это 

право, а не обязанность подростка. Поэтому не обижайтесь, если в ответ на 

проявление вами нежности, он недовольно бубнит: «Я не маленький». Значит, 

сейчас ему не надо. Поймите, когда надо и подойдите. Так вы завоюете доверие 

ребёнка. Одно объятие в нужное время равно тысяче слов.  

5. Замените критику обсуждением.  

Переходный возраст обостряет чувствительность к критике, поэтому прекратите 

ругать «ребёнка». Взрослые люди не ругают друг друга. Они выясняют 

отношения, ищут точки соприкосновения, но один взрослый человек не 

отчитывает другого из позиции «сверху». Вы хотите, чтобы ваш сын (или ваша 

дочь) делился с вами своими победами и чувствами? Для этого достаточно 

четырёх первых пунктов. Но если вы хотите знать о бедах и проблемах 

подростка, перестаньте его критиковать.  

Основная задача родителей не только передать ребёнку ответственность, но и 

помочь с ней справиться. Ученик 5-6 класса не может полностью отвечать за 

свою жизнь, однако за какие-то её сферы — вполне. Например, решать вопрос с 

«двойками» должен сам ребёнок. 

 

 



 

 

Формирование дружеских и доверительных взаимоотношений с детьми: 

"Как дружить с ребенком?" 

 
Воспитание детей – нелегкая задача, и большинство родителей и педагогов желают 

вырастить из своих чад добропорядочных членов общества. Для этого важно уметь 

объяснить им нормы нравственности и поведения, научить противостоять 

трудностям и вести счастливую осмысленную жизнь. Добиться всего этого можно 

только развив с ребенком теплые дружеские отношения. Но быть настоящим 

другом ребенку не так-то просто. Надеюсь, данная статья поможет кому- то в 

данном вопросе. Рекомендации по установлению дружеских отношений с детьми. 

 

Шаг 1 – завоевание доверия.   

Без доверия любые начинания обречены на провал. Чтобы вы ни говорили, как бы 

ни пытались красноречиво донести до ребенка информацию, если он вам не 

доверяет, ваши усилия напрасны. Поэтому первым делом заручитесь доверием 

ребенка. Сделать это можно двумя способами. Первый – никогда не обманывайте 

ребенка. Если вы всегда будете говорить правду, даже когда она обличает вас 

самих, вы покажете ребенку, что вам можно верить. В ответ он тоже захочет вам 

открыться, и так вы начнете выстраивать прочную цепочку взаимного доверия. 

Второй способ – не сомневайтесь в мотивах ребенка, его искренности, желании 

помочь – ему непременно захочется оправдать ваше доверие.  

 

Шаг 2 – оказание помощи.  

На друга всегда можно положиться, и он готов в любую минуту прийти на помощь. 

В ваших отношениях с детьми должен действовать тот же принцип. Ребенок 

должен знать, что вы всегда окажете ему поддержку, заступитесь, придете на 

выручку в трудную минуту. Если взрослому некогда даже выслушать свое чадо, 

вникнуть в его проблемы, то у ребенка вскоре пропадет любое желание идти с 

ними на контакт, и он найдет помощь и понимание где-нибудь в другом месте.  

 

Шаг 3 – проявление уважения.  

Ваши отношения с ребенком должны быть основаны на уважении, а не на страхе. 

Для развития дружбы важно, чтобы дети прислушались к взрослым, потому что 

боятся их огорчить, доставить им неприятности, разочаровать. И даже в этом 

случае важно убедить ребенка, что вы будете любить его, несмотря на его ошибки 

и промахи.  

 

Шаг 4 – быть собой.  

Стараясь развить дружбу с ребенком, важно оставаться при этом собой. Не стоит 

подражать кому-то, копировать чье-то поведение, пытаться вести себя в 

несвойственной вам манере. Фальшь и неестественность почувствуются сразу, и 

могут быть приняты за неискренность. Дружить с ребенком – это не значит вести 

себя с ним по-панибратски, это подразумевает относиться к нему с доверием, 

любовью и быть готовым помочь всегда, когда это нужно 


